

4. *Causes des décès.*—Tous les extraits sont faits pour les deux provinces.

5. *Nombre des maisons et des familles qui les occupent.*—Tous les extraits sont faits pour le Bas-Canada, ainsi que la plus grande partie de ceux du Haut-Canada.

6. *Eglises et édifices publics.*—Extraits faits pour le Bas-Canada, et en grande partie pour le Haut-Canada.

7. *Les moulins à farine et à scie et les manufactures,* sont tous extraits pour les deux provinces et prêts à être arrangés sous forme de tableaux.

8. *Recensement agraire.*—Tous les extraits sont faits pour les deux provinces. La partie relative au Haut-Canada est prête à être livrée à l'imprimeur, ainsi que plus de la moitié de celle du Bas-Canada. Des sommaires de cette partie du recensement ont été fournis au public.

Il serait impossible de calculer exactement le temps nécessaire pour achever ce travail, mais il est très satisfaisant de pouvoir dire que quoique le nombre des employés du bureau ait été de beaucoup diminué, la classification des rapports avance rapidement et l'imprimeur est constamment occupé. Il n'est pas inutile de faire remarquer ici que la besogne du bureau ne s'est pas bornée à la préparation du recensement, car une grande partie du temps et du travail a été employée à préparer les rapports demandés par la législature—à compiler les sommaires généraux qui ont été publiés de temps à autre—à fournir des renseignements aux différentes compagnies de chemins de fer dans les deux provinces—il a été répondu promptement aux demandes de ces compagnies, quoiqu'il se soit agi dans plusieurs cas de fournir des tables statistiques extrêmement volumineuses, et exigeant beaucoup de recherches et de calculs, et que les travaux ordinaires du bureau en aient été beaucoup dérangés.

Dans la compilation du recensement des Etats-Unis on n'a pas jugé nécessaire de distribuer la population en d'autres divisions que les comtés, cités, quartiers et bourgs. Dans le nôtre les tableaux de la population par origines et religions la donnent par townships. Le recensement agraire a aussi été préparé de la même manière ; mais c'est une question qui mérite une sérieuse considération que de savoir jusqu'à quel point il convient, en complétant le travail, de dévier du plan original, et de classer les différents tableaux par comtés seulement. La subdivision de cette matière peut être intéressante pour l'homme de science, mais sa publication ne serait pas d'une bien grande utilité générale. Les rapports originaux seront précieusement conservés—les différents sommaires seront accessibles en tout temps pour y référer dans le bureau—et en adoptant une classification plus générale de la matière, les frais d'impression seront diminués considérablement.

Bien qu'une somme très forte ait déjà été consacrée à cette entreprise importante, les dépenses ne présenteront pas un contraste défavorable à côté de celles de nos voisins, et il paraîtrait que nous avons fait plus d'ouvrage et à moins de frais. Suivant un rapport publié récemment par M. Kennedy, "surintendant" du recensement des Etats-Unis, il appert que le personnel régulier de son département se composait de 91 commis, 2 messagers, 2 gardes, et deux hommes de peine—que